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Óâàæàåìûå 
чèòàòåëè!
Ïðîäîëæàåòñÿ 

ïîäïèñêà íà ãàçåòó 
«Ôëàã Ðîäèíû»  
íà 1-å ïîëóãîäèå  

2016 ãîäà.
Æèòåëè Ñåâàñòîïîëÿ 

ìîãóò îôîðìèòü ïîäïè-
ñêó â ïî÷òîâûõ îòäåëå-
íèÿõ ñâÿçè è âî «Ôëà-
ãå Ðîäèíû». Æèòåëè 
äðóãèõ ãîðîäîâ Êðûìà 
ìîãóò îôîðìèòü ïîäïè-
ñêó, âûñëàâ äåíüãè ïî 
àäðåñó:

299050, ã. Ñåâàñòî-
ïîëü-50, óëèöà Ìîêðî-
óñîâà,  5, èçäàòåëüñòâî 
ãàçåòû «Ôëàã Ðîäèíû».

Òåëåôîí äëÿ ñïðàâîê: 
59-97-26.

Åäèíàÿ ïîäïèñíàÿ öåíà  
íà 6 ìåñÿöåâ –  
450 ðóáëåé.

«Минуло полвека, а я прекрасно пом-
ню, как произошло мое знакомство с 
газетой «Флаг Родины», – рассказывает 
член Союза журналистов России пол-
ковник в отставке Сергей Аксентьев. – 
Это случилось в начале шестидесятых, 
когда я учился в Высшем военно-мор-
ском училище имени П.С. Нахимова. 
«Флажок» в те времена выходил еже-
дневно и пользовался огромной по-
пулярностью среди курсантов нашего 
училища, ведь, без преувеличения, он 
был зеркалом, в котором во всех гранях 
отражалась жизнь Черноморского фло-
та. Мы с интересом читали о дальних 
походах кораблей, об успехах моряков-
черноморцев, о флотских династиях. 

Лично мне «Флажок» дорог еще и 
тем, что именно на его страницах были 
напечатаны мои первые стихи. А спустя 
какое-то время я стал членом успешно 
действующего в то время при флотской 
газете литературного объединения. В 
общем, с полным на то основанием могу 
назвать «Флаг Родины» газетой, которая 
всегда со мной».

Говоря так, Сергей Терентьевич ни-
чуть не преувеличивает, поскольку со-
трудничает с «Флажком» не один де-
сяток лет. Трудно сегодня сосчитать, 
какое количество интересных, содер-
жательных материалов С. Аксентьева 
было опубликовано за эти годы в нашей 
газете. Тематика самая разная, но мы, 
наверное, не погрешим против истины, 
если скажем, что предпочтение все же 
действительный член Русского геогра-
фического общества отдает изучению 
истории маяков.

Подчеркивая особое значение флот-
ской газеты в жизни ЧФ, Севастополя, 
наш собеседник признается, что всегда 
читает «Флажок» с большим интересом. 
«Сейчас часто можно услышать мнение, 
будто электронные средства массовой 
информации практически полностью 

заменили бумажные, – говорит Сергей 
Терентьевич. – Если речь идет о граж-
данских СМИ, возможно, это и верно. 
Что же касается военных газет, и в част-
ности «Флага Родины», то здесь, я уве-
рен, никакой полноценной альтернативы 
печатному бумажному варианту быть не 

может, в первую очередь потому, что в 
условиях боевой службы Интернет до-
ступен далеко не всегда». 

Как человек, из собственного опыта 
знающий, насколько важно для воен-
нослужащего своевременно и в полном 
объеме получать информацию, С. Ак-
сентьев выражает сожаление по пово-
ду того, что за последние годы в этом 
смысле «Флаг Родины» по объективным 
причинам, увы, утратил былые мощные 
позиции. 

«Нет ничего хорошего в том, что штат 
журналистов стал меньше в несколько 
раз, военные должности сокращены, и 
«Флажок» выходит всего два раза в не-
делю, – делится наш собеседник. – Ре-
зультат такой недальновидной полити-
ки налицо: заметно сократился объем 
публикуемой информации, страдает ее 
оперативность». 

Отметил Сергей Терентьевич и еще 
один минус – отсутствие обратной свя-

зи между авторами материалов и долж-
ностными лицами, которым эти мате-
риалы адресованы. И, прежде всего, 
это касается реакции на критические 
публикации. 

«В былые времена, – вспоминает 
С. Аксентьев, – ни один такой матери-

ал не оставался без аргументирован-
ного ответа его «героев». Разъяснение, 
обещание решить проблему или, наобо-
рот, защита своей позиции следовали 
практически сразу же. А как же иначе? 
Весь флот обсуждал тот или иной нели-
цеприятный факт, о котором рассказал 
«Флажок», и отмалчиваться в такой не-
завидной ситуации – себе же вредить. 

Сейчас же складывается впечатле-
ние, что критика никого не задевает и 
уходит в никуда. 

Говорю об этом не голословно. 
Какое-то время назад во «Флажке» была 
опубликована моя статья о старейшем в 
России Тарханкутском маяке, которому 
в следующем году исполнится двести 
лет. Маяк находится в плачевном со-
стоянии, его необходимо приводить в 
порядок, и как можно быстрее. Предла-
гались в материале и возможные вари-
анты решения проблемы. К сожалению, 
какой-либо официальной реакции от-

ветственных лиц не последовало, и с тех 
пор ничего не изменилось.

 Вот и задаешься вопросом: читают 
ли эти ответственные лица флотскую 
газету? А если читают, то почему не счи-
таются с мнением авторов, не реагиру-
ют на важную информацию, призывы и 
предложения решать актуальные вопро-
сы? Ведь они в первую очередь должны 
быть в этом заинтересованы».

Высказал свое мнение Сергей Те-
рентьевич и о тематике публикуемых 
в нашей газете материалов. Несмотря 
на то, что штат «Флага Родины» много-
численным не назовешь, журналисты 
делают все, чтобы сберечь и преумно-
жить ценные традиции флотской газеты. 
Отрадно, что на ее страницах всегда 
можно прочитать о боевой подготовке, 
о дальних походах, о тех, кто посвятил 
себя Черноморскому флоту, сказал наш 
собеседник. 

Вместе с тем он отметил недостаточ-
ное внимание журналистов к вопросам 
историко-патриотического воспитания. 
«Необходимо, на мой взгляд, больше 
рассказывать об истории кораблей и ча-
стей, – подчеркнул С. Аксентьев. – Это 
очень важно для моряков-черноморцев 
и особенно – для молодых военнослу-
жащих».  Из всего выше изложенного 
можно сделать вывод, что творческому 
коллективу флотской газеты есть над 
чем работать. 

«Без всякого преувеличения могу ска-
зать, что газета «Флаг Родины» пользуется 
заслуженным авторитетом у военнослу-
жащих ЧФ и жителей Севастополя. Чего 
хотелось бы пожелать? Чтобы выходила 
она ежедневно и чаще поднимала злобод-
невные вопросы, которые впоследствии 
обязательно находили бы свое решение. 
Только так можно двигаться вперед», – ре-
зюмировал Сергей Аксентьев.

Людмила ГОРМАЛЁВА 

Нужна 
обратная 

связь

19 ноября моряки-черноморцы отметят 
профессиональный праздник тех специали-
стов, кто представляет ударную силу фло-
та. Именно ракетно-артиллерийские боевые 
части кораблей сегодня являются основной 
мощью Черноморского флота. 

Если того потребует обстановка в Мировом 
океане, ракетные корабли флота нанесут удар 
по агрессору противокорабельными ракетами, 
если возникнет угроза воздушного нападения – в 
ход пойдут зенитные ракетные и артиллерийские  
комплексы. В ближайшей перспективе корабли 
станут носителями высокоточного оружия стра-
тегического назначения, способного сокрушать 
любые объекты противника на море и суше, от-
стоящие за тысячу или даже две тысячи киломе-
тров от корабля – носителя этого оружия. Речь 
идет о кораблях, на вооружении которых будет 
находиться перспективный ракетный комплекс 
«Калибр». При подготовке плацдарма для десан-
тируемых войск будут востребованы артиллерия 
и установки залпового огня. И много таких «если» 
будут устранены как угрозы для Российского го-
сударства только с помощью «стреляющих» кора-
бельных комплексов.

Свой профессиональный праздник ракетчики 
и артиллеристы Черноморского флота встречают 
определенными достижениями в боевой работе. 
Об особенностях уходящего календарного года 
для корабельных ракетно-артиллерийских бое-
вых частей и обеспечивающих их эффективную 
жизнедеятельность подразделений рассказы-
вает начальник службы ракетно-артиллерийско-
го вооружения Черноморского флота капитан 1 
ранга Анатолий Свечников.

«Ракетчики и артиллеристы выполнили план 
боевой подготовки в полном объеме, – говорит 
капитан 1 ранга Анатолий Свечников, – все огне-

вые упражнения корабли отработали в морских 
полигонах с хорошими показателями без по-
ломок и отказов ракетно-артиллерийских ком-
плексов. И это  несмотря на то, что ударные 
комплексы кораблей давно перешагнули все 
эксплуатационные нормативы. По итогам года 
лучшим признано соединение ракетных катеров, 
которым командует капитан 1 ранга Дмитрий 
Васильчук, а наиболее отличившимся ракетным 
кораблем стал МРК «Мираж», где командиром 
БЧ-2 старший лейтенант Александр Бурчик. В 
течение длительных походов, во время трени-
ровок и выполнения огневых упражнений, в том 

числе и в дальней морской зоне, достойно за-
рекомендовали себя ракетно-артиллерийские 
боевые части ГРКР «Москва», сторожевых ко-
раблей «Сметливый», «Ладный» и «Пытливый». 
Большие десантные корабли успешно сдали 
задачи при стрельбе по береговым целям ком-
плексами неуправляемого реактивного оружия и 
артиллерийскими установками. МПК и МТЩ от-
разили штатными артустановками атаки с мор-
ских и воздушных направлений».

Огневым упражнениям в морских полиго-
нах предшествует напряженная боевая учеба в 
базах. Командиры БЧ-2, старшины команд ис-

пользуют любую возможность, 
чтобы поднять профессиональ-
ную планку у ракетчиков и ар-
тиллеристов, внедрить в жизнь 
новаторские методики, учесть 
современный опыт конфлик-
тов на море. Большую работу в 
этом направлении ведут флаг-
манские специалисты. В соеди-
нении ракетных катеров – капи-
тан-лейтенант Дмитрий Малов, 
в соединении надводных кора-
блей – капитан 2 ранга Виктор 
Казеренко. Ежедневная боевая 
учеба всегда делает поправки на 
возраст техники. И этот возраст 
следует учитывать при планиро-
вании огневых упражнений.

(Окончание на 3-й стр.)

19 ноября – День  Ракетных войск и артиллерии

Ударная сила флота
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Присягают Родине матросы

Физподготовка – подготовка к бою

В пятницу, 13 ноября, экзамен держали ко-
мандующий ЧФ адмирал Александр Витко, его 
заместители, руководители управленческих 
структур Черноморского флота.  Проверка на-
чалась в бассейне спортивного центра морской 
и физической подготовки ФАУ МО РФ ЦСКА со 
сдачи нормативов по плаванию. Первым ровно в 
8 часов утра на 100-метровую дистанцию вышел 
командующий ЧФ адмирал Александр Витко и 
показал отличный результат, проплыв стоме-
тровку за 1 минуту 16 секунд. 35 раз он выпол-
нил отжимание. Высокие результаты показали и 
заместитель командующего ЧФ вице-адмирал 

Валерий Куликов, другие адмиралы и генералы, 
офицеры управления флота. 

Командующий ЧФ адмирал Александр Витко 
по просьбе флотских СМИ дал короткое интер-
вью. На вопрос: «В чём секрет вашей хорошей 
физической и спортивной формы?» – он ответил: 
«Я только что вышел из отпуска, во время кото-
рого вел активный и, по возможности, спортив-
ный образ жизни. Свой последний день отдыха 
посвятил продолжительной пешеходной экскур-
сии. Прошел несколько километров по гористой 
и сильно пересеченной местности, полюбовался 
крымскими осенними пейзажами и даже посо-
бирал грибы…».

«Это я к тому, – подчеркнул командующий 
ЧФ, – что время отдыха стараюсь использовать 
для активных занятий спортом, оздоровления и 
поддержания хорошей физической формы. Не 

курю, делаю ежедневную физическую зарядку, 
включая утреннее плавание, стараюсь воздер-
живаться от употребления спиртных напитков. 
Советую всем черноморцам отказаться от куре-
ния, которое не прибавляет здоровья. Мне при-
ятно осознавать, что офицеры управленческого 
звена флота практически не имеют избыточного 
веса, ведут здоровый образ жизни и показали 
высокие результаты в ходе плановой проверки 
по физподготовке».

О хороших результатах командования флота 
сказали и майоры Александр Радыгин, Алек-
сандр Дяченко. Большая заслуга в высокой ор-
ганизации проверки принадлежит помощнику 
командующего ЧФ по физподготовке капитану 2 
ранга Олегу Хоменко. Он позаботился о высокой 
пропускной способности бассейна, спортивных 
помещений, где сдавались нормативы, о секун-

домерах, бланках и общей организации, взаи-
модействии со спортивным центром. Привле-
чены грамотные специалисты-методисты. В их 
числе – майор Роман Будзей, старшие мичманы 
Сергей Шарун, Олег Грюк и другие. Олег Влади-
мирович подчеркнул важную мысль:

– Некоторые командиры и начальники, оправ-
дывая свою спортивную индифферентность, 
любят ссылаться на большую занятость. Таким 
начальникам (к счастью, их немного) хочется 
сказать: берите пример с командующего фло-
том. Он более других занят важными служеб-
ными делами и его рабочий день довольно про-
должительный. При этом адмирал так планирует 
свой день, чтобы обязательно оставлять время 
для активных физических занятий. Это позволя-
ет сохранять высокую работоспособность. За-
бота о здоровье – это в итоге забота о боеготов-
ности флота, забота о крепости семьи.

Капитан 2 ранга Олег Хоменко отметил так-
же, что командующий флотом адмирал Алек-
сандр Витко дружит со спортом еще с курсант-

ских пор, когда выполнил высокий норматив по 
плаванию и нырянию. Министерство обороны 
всячески стимулирует поддержание хорошей 
спортивной формы военнослужащих по контрак-
ту, выплачивая высокую надбавку в размере 70 
процентов от оклада тем, кто успешно выполня-
ет нормативы. 

В качестве положительного примера он на-
звал отношение к спорту и физподготовке на-
чальника Краснознаменного центра связи ЧФ 
капитана 1 ранга Эдуарда Шайнера. Он поддер-
живает хорошую физическую и спортивную фор-
му, показывает пример подчиненным. Именно 
ему выпала честь участвовать в «Командирских 
стартах» и в масштабе Вооруженных Сил пред-
ставлять на этих состязаниях Краснознаменный 
Черноморский флот. «Командирские старты» 
пройдут в Москве на базе ЦСКА. Пожелаем чер-
номорцам успеха». 

 
Владимир ПАСЯКИН

Фото Александра Григорьева

Началась 
итоговая проверка

Для полусотни матросов остались 
позади волнения, тревоги связанные 
с первыми днями адаптации в воин-
ском коллективе. Закончились две 
недели курса общевойсковой подго-
товки. Как отметил Алинард Влади-
мирович, за этот период новобранцы 
изучили требования общевойсковых 
уставов, прошли теоретический курс 
по защите от оружия массового по-
ражения, печатали плац на строевой 
подготовке, выезжали на полигон 
морской пехоты, где впервые отра-
ботали практические упражнения по 
стрельбе. 

– В нашей роте курс молодого бой-
ца проходят матросы, которые будут 
служить на кораблях Черноморского 
флота, – дает комментарий Ольховик. 
– После принятия присяги они по-
полнят экипажи надводных, больших 
десантных кораблей, Крымской во-
енно-морской базы. Все новобранцы 
готовы к выполнению задач.

Старшина роты старший прапор-
щик Александр Золотухин рассказал, 
что, находясь  две недели в подразде-
лении, будущих моряков интересовал 
вопрос, на каких кораблях они будут 
проходить службу, и главное – в какие 
боевые части будут распределены. 
Конечно, все хотят быть ракетчика-
ми и артиллеристами.  Настроение 
у молодежи бодрое, боевое. В этом 
призыве на корабли будет отправлено 
около 400 человек.

О деятельности роты общевойско-
вой подготовки мы еще расскажем. А 
пока вернемся на плац, где построе-
ны две коробки будущих моряков. С 
волнением они сжимали цевья авто-
матов в ожидании произнесения са-
мых важных слов в своей жизни. 

Торжественным маршем прошла 
знаменная группа роты охраны. Под 
звуки духового оркестра на плац был 
внесен Государственный флаг Рос-
сийской Федерации. 

Начальник центра капитан 2 ранга 
Игорь Кустарев дал напутствие моло-
дым морякам:

– Сегодня для всех вас знамена-
тельный день. Вы примете военную 
присягу. Слова клятвы и верности 
своему Отечеству давали Александр 

Невский, флотоводцы адмиралы Фе-
дор Федорович Ушаков, Павел Сте-
панович Нахимов, Маршал Победы 
Константин Георгиевич Жуков. В жиз-
ни каждого воина есть дни, которые 
остаются в памяти навсегда. Так и се-
годняшний день присяги останется в 
ваших сердцах. Вы стоите на рубе-
же мужества, с которого начинает-
ся новый отсчет вашей жизни. Встав 
во флотский строй, вы осознаете всю 
глубину таких святых понятий, как 
Отечество, Родина, долг и воинская 
честь. 

Перед лицом командования,  то-
варищей, родных один за другим 
матросы произносят слова клятвы. 
После принятия присяги помощник 
командующего по работе с верую-

щими военнослужащими протоиерей 
Александр Бондаренко провел чин 
благословения на ратное служение 
молодых воинов. В этот день было 
очень много гостей. Родители, близ-
кие, друзья, подруги, одноклассники 
со всего Крыма приехали в Севасто-
поль, чтобы разделить минуты ра-
дости, быть рядом с сыном, братом, 
внуком, присягнувшим на верность 
Родине. Родители волновались не 
меньше моряков. Слезы радости и 
гордости выдавали эмоции родных. 
Каждый спешил сделать снимок ма-
троса, зачитывающего слова прися-
ги. После окончания торжественной 
части родным дали немного времени 
поздравить своих сыновей с важным 
событием в жизни.

Мама и папа матроса Максима 
Шуркина приехали на присягу  из 
Ялты. От имени всех родителей ска-
зали напутственные слова молодым 
морякам.

– Я как мать защитника Родины об-
ращаюсь ко всем ребятам. Служите, 
сыновья достойно, с честью. Пусть 
все 365 дней вашей службы будут 
солнечными и успешными. Мы верим 
в вас, любим, переживаем и ждем с 
нетерпением домой. 

Сергей Шуркин: «Сейчас в государ-
стве существует правило, что моло-
дой человек, не прошедший армей-
скую, флотскую школу мужества, не 
имеет перспективы на государствен-
ной слу жбе. Возможно, отслу жив 
какой-то срок, кто-то из этих ребят 
сделает для себя правильный выбор 
и останется  на флоте служить по кон-
тракту. Мы выбор нашего сына всегда 
поддержим и одобрим. Потому что 
верим в него. А сегодня особенно гор-
димся. Что сказать молодым воинам? 
Пусть не боятся трудностей, помнят, 
что дома их любят и ждут. И знают, что 
каждый мужчина должен любить свою 
мать, а Отечество он обязан защи-
щать. Ведь Родина, как и мать, у нас 
одна. И жить  в своей стране мы все 
должны под чистым и мирным небом. 
В добрый путь, сыновья!».

Елена ЛОГВИНЕНКО
Фото Александра Григорьева

На рубеже 
мужества

На Черноморском флоте в соответствии с 
планом подготовки войск Южного военного 
округа проходит итоговая проверка по фи-
зической подготовке за 2015 учебный год. В 
соответствии с указаниями начальника штаба 
ЮВО определена комиссия специалистов ФП, 
в которую вошли майоры Александр Радыгин, 
Александр Дяченко, капитан Сергей Собко и 
другие офицеры, подконтрольные помощнику 
командующего округом по физподготовке 
полковнику Александру Шутовскому. Итоговая 
проверка коснулась многих частей и соедине-
ний флота, включая управление ЧФ. 

Торжественное мероприятие  – присяга молодого 
пополнения – в минувшую субботу состоялось на 
плацу Центра обеспечения управления Черномор-
ского флота, которым командует капитан 2 ранга 

Игорь Кустарев.  Два взвода роты общевойсковой 
подготовки (командир капитан 2 ранга Алинард 
Ольховик) в этот день дали торжественную клятву 
на верность своему Отечеству. 
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19 ноября – День Ракетных войск и артиллерии

То не гром грохочет в тучах
И не молнии горят – 
Наши пушки говорят!

Из «Марша артиллерии» 

В ознаменование заслуг советской артилле-
рии в Великой Отечественной войне Указом Пре-
зидиума Верховного Совета СССР от 21 октября 
1944 года был учреждён ежегодный праздник – 
День артиллерии, который отмечался 19 ноября. 
День 19 ноября как праздник артиллеристов был 
выбран не случайно. Именно артиллерийским 
наступлением как видом боевых действий 19 
ноября 1942 года был начат разгром немецко-
фашистской армии под Сталинградом, который 
положил начало коренному перелому в Великой 
Отечественной войне в пользу советских войск.

В связи с образованием в начале 60-х годов 
прошлого столетия в составе Советских Воору-
жённых Сил нового вида – Ракетных войск стра-
тегического назначения – праздник артиллери-
стов и ракетчиков с 19 ноября 1964 года стал 
называться Днём ракетных войск и артиллерии.

17 июля 1942 года на дальних подступах к 
городу на Волге началась Сталинградская бит-
ва – величайшее сражение не только в Великой 
Отечественной, но во всей Второй мировой вой-
не. Наступавшие части 6-й полевой и 4-й танко-
вой армий вермахта, 3-й и 4-й румынских, 8-й 
итальянской и 2-й венгерской армий обладали 
подавляющим превосходством в живой силе и 
технике. В кровопролитных боях они были оста-
новлены на подступах к Сталинграду. 19 августа 
враг возобновил наступление и 23 августа севе-
ро-западнее города вышел к Волге. 25 августа в 
Сталинграде было введено осадное положение. 
Город стал фронтом. Три месяца ни днём, ни 
ночью не прекращалась битва на Волге. Бои но-
сили кровопролитный характер. Неоднократно 
переходили из рук в руки Мамаев курган, Трак-
торный завод и заводские посёлки Баррикады 
и Красный Октябрь, многие дома и улицы. За-
щитники Сталинграда стояли насмерть. Их де-
визом стали слова снайпера старшины 1-й ста-
тьи Василия Зайцева: «За Волгой для нас земли 
нет!». Неувядаемой славой покрыли себя бойцы 
и командиры 62-й армии генерал-лейтенанта            
В. Чуйкова и 64-й армии генерал-майора М. Шу-
милова. Во второй половине октября продвиже-
ние врага было окончательно остановлено.

Ещё во время оборонительных сражений в 
сентябре 1942 года Ставка Верховного Глав-
нокомандования приступила к подготовке под 
Сталинградом мощного контрудара. План контр -
наступления был утверждён Государственным 
Комитетом Обороны. На флангах вклинившейся 
в Сталинград вражеской группировки скрытно 
сосредоточивались крупные силы из резерва 
Ставки ВГК, в том числе большое количество 
танков, артиллерийских орудий, миномётов и 
реактивных систем залпового огня. К середине 
ноября подготовка Сталинградского наступле-
ния была завершена.

…И вот когда рассвет 19 ноября 1942 года 
осветил облака дыма, над затухавшими угля-
ми Сталинградской битвы прокатился новый и 
ужасный звук – громоподобный рёв двух тысяч 
орудий и миномётов Юго-Западного фронта, 
открывших огонь к северу от Сталинграда. И 
каждый услышавший его немец понял, что он 
предвещал нечто такое, с чем никогда раньше 
не сталкивалась германская армия.

Над Волгой, над Доном и степью расстилался 
густой туман. Ещё затемно, при свете карман-
ных фонариков, во всех ротах, батареях и эска-
дронах советских войск был зачитан приказ ко-
мандования о переходе в наступление. Пришёл 
долгожданный, решительный час! 

Когда стрелки часов у всех артиллерийских 
командиров показали ровно 7 часов 30 минут, 
взвились ракеты, и залп гвардейских миномётов 
(«катюш») прогремел сигналом начала артилле-
рийского наступления.

Оглушительный грохот потряс окрестности. 
Земля содрогнулась, и на головы фашистов об-
рушилась лавина огня и металла.

Артиллеристы работали с предельным напря-
жением сил, сочетая исключительную быстроту 
стрельбы с математической точностью попада-
ний. Густой туман мешал действиям нашей авиа-

ции. Поэтому обработка всей глубины вражеской 
обороны легла главным образом на артиллерию. 
Она громила и передний край обороны против-
ника, и его важнейшие узлы сопротивления в  
глубине. На участках прорыва артиллерия была 
сосредоточена в больших количествах. Многие 
тысячи снарядов ураганом обрушились на вра-
жеские укрепления. Тысячи гитлеровских солдат 
и офицеров погибли от артиллерийского огня.

Наиболее опасные огневые точки противника 
вскоре были подавлены, опорные пункты раз-
громлены, система связи нарушена. Батареи 
врага замолчали.

Артиллерийская подготовка атаки длилась 
1 час 20 минут. В 8 часов 50 минут опять взви-
лись сигнальные ракеты, и советская пехота с 

танками пошла в атаку. Атака танков и пехоты 
развивалась за огневым валом, который осу-
ществлялся артиллеристами по мере овладения 
атакующими частями и подразделениями полос 
укреплений переднего края обороны противни-
ка и его оборонительных сооружений в глубине.

В этом и заключалась суть артиллерийского 
наступления, которое впервые в полной мере 
было осуществлено советскими артиллериста-
ми в контрнаступлении наших войск под Ста-
линградом. Его инициатором был командующий 
артиллерией Красной Армии генерал-полковник 
артиллерии Н.Н. Воронов. Он был представите-
лем Ставки ВГК в наступательной операции со-
ветских войск в Сталинградской битве, а затем 
осуществлял общее руководство операцией по 
ликвидации окружённой под Сталинградом не-
мецко-фашистской группировки.

К полудню 19 ноября вражеский фронт се-
веро-западнее Сталинграда был уже прорван. 
Войска нашего Юго-Западного фронта пробили 
в нём широкие бреши. В них устремились танко-
вые, механизированные и кавалерийские соеди-
нения. Пройдя с боями 120 километров, они к 22 
ноября достигли переправы через Дон.

За два дня до этого, к грохоту канонады с се-
веро-запада в 9 час. 30 мин. 20 ноября добавил-
ся гул канонады полутора тысяч орудий к югу от 
Сталинграда. Здесь три армии Сталинградского 
фронта генералов Ф. Толбухина, Н. Труфанова и 
М. Шумилова перешли в наступление в направ-
лении на северо-запад навстречу наступающим 
армиям Юго-Западного фронта. Теперь масшта-
бы контрнаступления Красной Армии в сочета-

нии с угрозой, которую они создавали для всей 
позиции немцев, начали доходить до сознания 
офицеров 6-й немецкой армии генерал-полков-
ника Ф. Паулюса.

В течение трёх дней – с 19 по 22 ноября – 
фронт румынских и немецких войск на севере 
был прорван на протяжении 80 километров, а на 
юге – на 55 километров. В эти прорывы хлынули 
шесть советских армий, подавляя уцелевшие 
островки сопротивления и попытки контрнасту-
пления отдельных немецких частей.

23 ноября, через 100 часов с момента начала 
наступления, войска наших двух фронтов со-
единились в районе города Калача-на-Дону. Вся 
вражеская группировка под Сталинградом, на-
считывавшая 330 тысяч солдат и офицеров, ока-
залась в окружении. И в этом выдающемся успе-
хе советских войск под Сталинградом победный 
запев сыграло артиллерийское наступление!

Всего за годы Великой Отечественной вой-
ны артиллерийской промышленностью  в СССР 
было выпущено 482,2 тыс. орудий всех типов, 
что позволило оснастить Красную Армию и ВМФ 
первоклассной артиллерией,  заслуженно на-
званной «богом войны». За боевые заслуги свы-
ше 2.100 артиллерийских частей и соединений 
были награждены орденами, около 1.200 полу-
чили почётные наименования, свыше 500 – зва-
ния гвардейских, 1 млн 600 тыс. артиллеристов 
награждены орденами и медалями, 1.800 удо-
стоены звания Героя Советского Союза.

Весомый вклад в достижение победы над не-
мецко-фашистскими захватчиками внесла бере-
говая и корабельная артиллерия ВМФ.

Подводные лодки, морская авиация, надво-
дные корабли и береговые ракетно-артиллерий-
ские войска ВМФ СССР, оснащённые ракетно-
ядерным оружием, в период «холодной войны» 
сыграли важную роль в достижении паритета с 
ВМС США и НАТО.

Достойными продолжателями славных тради-
ций предыдущих поколений являются современ-
ные ракетчики и артиллеристы ВМФ Российской 
Федерации.

7 октября с.г. весь мир узнал, что крылатые 
ракеты, стартовавшие с малых ракетных кора-
блей, входящих в состав Каспийской флотилии, 
нанесли точечные поражающие удары по враже-
ским объектам запрещённой в России террори-
стической организации ИГИЛ, находящимся на 
севере и северо-востоке Сирии и отстоявшим  
от места пуска ракет на расстоянии около 1.500 
км. Террористам был нанесён серьёзный урон. 
Были уничтожены завод по производству снаря-
дов и взрывчатых устройств, командные пункты, 
склады боеприпасов, вооружения и горюче-сма-
зочных материалов, а также лагеря подготовки 
террористов.

Пуски крылатых ракет большой дальности 
3М14 комплекса «Калибр-НК» проводились из 
юго-западной части Каспийского моря с бортов 
четырёх малых ракетных катеров: «Дагестан», 
«Град Свияжск», «Углич» и «Великий Устюг». Все-
го было проведено 26 пусков. И все в цель.

Мы, старшее поколение флотских ракетчиков, 
гордимся нашими преемниками. Так держать!

С  Днём Ракетных войск и артиллерии!

Полковник в отставке 
Геннадий РЫЖОНОК, 

ветеран береговых 
ракетно-артиллерийских войск флота

Из многих тысяч 
батарей

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

И командиры БЧ-2 кораблей очень 
ответственно подходят к решению 
проблемных вопросов. Проблем, без-
условно, море. Но когда наступает 
время Ч – «вторые» боевые части де-
монстрируют высокое мастерство. В 
текущем календарном году справи-
лись с поставленными задачами кол-
лективы, которыми командуют гвар-
дии капитан 3 ранга Алексей Юганов, 
капитан-лейтенант Александр Лав-
рентьев и старший лейтенант Алек-
сандр Лапшин.

Но меткость корабельной стрель-
бы закладывается на берегу задолго 
до выхода «вымпелов» в море. Перед 
выполнением огневых упражнений 
«изделия» и ракетно-артиллерийские 
комплексы проходят проверку у бере-
говых специалистов. Тщательно гото-
вят «изделия» к применению специ-
алисты береговой технической базы, 
которой командует капитан 1 ранга 
Сергей Солоп. За считанные часы, в 
худшем случае – сутки, устранят воз-

никшие неисправности опытные ин-
женеры и техники ремонтного завода 
ракетно-артиллерийского вооружения 
капитана 2 ранга Евгения Лапикова. 
Когда техника неновая, вклад специ-
алистов-вооруженцев и ремонтников 
очень существен.

К слову сказать, тек ущий учеб-
ный год свидетельствует – огневая 
подготовка возрастает. Корабли все 
чаще стреляют и выполняют неожи-
данные вводные командования. Об 
этом свидетельствует и рост потре-
бляемого боезапаса. Характерная 
черта – в текущем году на корабли 
подано в два раза больше боезапа-
са разных калибров. Взято на борт 
крылатых противокорабельных ракет 
больше на 50 процентов, зенитных 
ракет – на 30 процентов. Эти циф-
ры говорят, насколько выросла ин-
тенсивность боевой подготовки на 
флоте.

Рассказывая об артиллеристах и 
ракетчиках, нельзя не сказать слова 
благодарности и о тех, кто способ-
ствует четкой организации боевой 

подготовки. Это командиры отделе-
ний службы ракетно-артиллерийского 
вооружения капитаны 2 ранга Артур 
Хачатурян, Сергей Федоров и Роман 
Михалкив. Тщательный учет расхода 
боезапаса, стрелкового оружия, ре-
шение сложных вопросов ведут спе-
циалисты службы с огромным опытом 
практической работы – главный ин-
женер Геннадий Меньщиков, ведущие 
инженеры Виталий Симонов и Павел 
Ефимов. Особые функции возложе-
ны на группу подполковника Виктора 
Ярощука. 

В канун профессионального празд-
ника ракетчики и артиллеристы про-
должают стоять вахты на боевых по-
стах. Ряд кораблей находится в море, 
другие готовятся к дальним походам. 
Но на каждом корабле ракетно-ар-
тиллерийские части всегда готовы по 
тревоге включиться в боевую работу 
и, если потребуется, пора зить мор-
скую или воздушную цель. 

Андрей ЛУБЯНОВ
Фото Александра Григорьева

Ударная сила флота

Недавно на Черноморском флоте прошли учения с практической 
ракетной стрельбой. В полигонах боевой подготовки работали две 
ударные корабельные группы в составе РКВП «Самум», МРК «Мираж», 
ракетных катеров «Шуя», Р-60 и Р-109. Особо отличились в успешной 
ракетной стрельбе моряки ракетно-артиллерийской боевой части РКВП 
«Самум», которой командует капитан-лейтенант Максим Рыжкин.

Отстрелялись на отлично
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У авиаторов флота

Призыву на военную службу под-
лежат гра ж д ане му жского пола в 
возрасте от 18 до 27 лет, состоящие 
или обязанные состоять на воинском 
учете и не пребывающие в запасе. 
На военную службу не призываются 
граждане, которые освобождены от 
исполнения воинской обязанности, 
призыва на военную службу, гражда-
не, которым предоставлена отсрочка 
от призыва на военную службу, а так-
же граждане, не подлежащие призыву 
на военную службу. Призыв граждан 
на военную службу осуществляется 
на основании указов Президента Рос-
сийской Федерации.

От призыва на военную службу ос-
вобождаются граждане, признанные 
не годными или ограниченно годны-
ми к военной службе по состоянию 
здоровья.

Право на освобождение от призыва 
на военную службу имеют граждане, 
имеющие ученую степень, являющи-
еся сыновьями (родными братьями) 
военнослужащих, проходивших во-
енную службу по призыву, погибших 
(умерших) в связи с исполнением 
ими обязанностей военной службы, 
и гра ж д ан, проходивших военные 
сборы, погибших (умерших) в связи 
с исполнением ими обязанностей во-
енной службы в период прохождения 
военных сборов, граждан, умерших 
вследствие увечья (ранения, травмы, 
контузии) либо заболеваний, полу-
ченных в связи с исполнением ими 
обязанностей военной службы в пе-
риод прохождения военной службы по 
призыву, после увольнения с военной 
службы либо после отчисления с во-
енных сборов или окончания военных 
сборов.

Не подлежат призыву на военную 
службу граж дане, отбывающие на-
казание в виде обязательных работ, 
исправительных работ, ограничения 
свободы, ареста или лишения сво-
боды, имеющие неснятую или непо-
гашенную судимость за совершение 
преступления, в отношении которых 
ведется дознание либо предваритель-
ное следствие или уголовное дело в 
отношении которых передано в суд.

Отсрочка от призыва на военную 
службу предоставляется гражданам, 
признанным в установленном поряд-
ке временно не годными к военной 
службе по состоянию здоровья, – на 
срок до одного года, занятым посто-
янным у ходом за отцом, матерью, 
женой, родным братом, родной се-
строй, дедушкой, бабушкой или усы-
новителем, если отсутствуют другие 
лица, обязанные по закону содержать 
указанных граждан, а также при усло-
вии, что последние не находятся на 
полном государственном обеспече-
нии и нуждаются по состоянию здо-
ровья в соответствии с заключением 
федерального учреждения медико-
социальной экспертизы по месту жи-
тельства граждан, призываемых на 
военную службу, в постоянном посто-
роннем уходе (помощи, надзоре).

Также отсрочка от призыва предо-
ставляется граж данам, являющим-
ся опекуном или попечителем несо-
вершеннолетнего родного брата или 
несовершеннолетней родной сестры 
при отсутствии других лиц, обязан-
ных по закону содержать указанных 
граж дан; имеющим ребенка и вос-
питывающим его без матери; имею-
щим двух и более детей; имеющим 
ребенка-инвалида в возрасте до трех 
лет; поступившим на службу в орга-
ны внутренних дел, Государственную 
противопожарную службу, учрежде-

ния и органы уголовно-исполнитель-
ной системы, органы по контролю за 
оборотом наркотических средств и 
психотропных веществ и таможен-
ные органы Российской Федерации 
непосредственно по окончании об-
разовательных учреждений высше-
го профессионального образования 
указанных органов и учреждений со-
ответственно, при наличии у них спе-
циальных званий – на время службы 
в этих органах и учреждениях; имею-
щим ребенка и жену, срок беремен-
ности которой составляет не менее 
26 недель.

Помимо этого, право на отсрочку 
от призыва на военную службу име-
ют граждане, обучающиеся по очной 
форме обучения в учебных заведе-
ниях:

– имеющих государственную ак-
кредитацию образовательных у ч-
реждений по образовательным про-
граммам среднего (полного) общего 
образования – на время обучения, но 
до достижения указанными граждана-
ми возраста 20 лет; 

– имеющих государственную ак-
кредитацию по соответствующим на-
правлениям подготовки (специально-
стям) в образовательных учреждениях 
по программам начального професси-
онального или программам средне-
го профессионального образования, 
если они до поступления в указанные 
образовательные учреждения не по-
лучили среднее (полное) общее обра-
зование, – на время обучения, но не 
свыше нормативных сроков освоения 
основных образовательных программ 
и до достижения указанными гражда-
нами возраста 20 лет; 

– имеющих государственную ак-
кредитацию по соответствующим 
направлениям подготовки (специ-
альностям) в образовательных учреж-
дениях по программам среднего про-
фессионального образования, если 
они до поступления в указанные об-
разовательные учреждения получили 
среднее (полное) общее образование 
и достигают призывного возраста в 
последний год обучения, – на время 
обучения, но не свыше нормативных 
сроков освоения основных образова-
тельных программ; 

– имеющих государственную ак-
кредитацию по соответствующим на-
правлениям подготовки (специально-
стям) в образовательных учреждениях 
высшего профессионального обра-
зования по программам бакалаври-
ата, если они не имеют диплома ба-
калавра, диплома специалиста или 
диплома магистра, – на время обуче-
ния, но не свыше нормативных сроков 
освоения основных образовательных 
программ; программам подготовки 
специалиста, если они не имеют ди-
плома бакалавра, диплома специали-
ста или диплома магистра, – на время 
обучения, но не свыше нормативных 
сроков освоения основных образова-
тельных программ; программам маги-
стратуры, если они не имеют диплома 
специалиста или диплома магистра и 
поступили в указанные образователь-
ные учреждения в год получения ква-
лификации (степени) «бакалавр», – на 
время обучения, но не свыше норма-
тивных сроков освоения основных об-
разовательных программ. Данная от-
срочка от призыва на военную службу 
предоставляется гражданину только 
один раз, за исключением одного из 
случаев, предусмотренных законода-
тельством.

Подготовила  
Людмила ГОРМАЛЁВА

Призыв
и отсрочки

В связи с проведением на территории Крымского федераль-
ного округа и города Севастополя осенней призывной кампа-
нии военный прокурор разъясняет порядок призыва и предо-
ставления отсрочек от прохождения военной службы.

Военный прокурор разъясняет

Мероприятие это далеко не ря-
довое, а если точнее – очень ответ-
ственное. От того, как оно пройдёт, 
в данном случае в Качинском сме-
шанном авиационном полку, которым 
командует полковник Анатолий Сте-
панов, во многом зависит надёжная 
работа самолётных и вертолётных 
двигателей, оборудования и аппара-
туры боевых машин, безопасность 
полётов, успешное выполнение эки-

пажами заданий в небе в условиях 
низких температур.

Итак, перевод авиационной техни-
ки с летней на зимнюю эксплуатацию. 
Начался он в Качинском авиационном 
полку 2 ноября, закончится 26 ноя-
бря. Руководят им полковник Анатолий 
Степанов и его заместитель по инже-
нерно-авиационной службе подпол-
ковник Вячеслав Сурков. 

Пе р е д н ач а л о м о т в е т с т в е н н о -
го мероприятия в учебной базе со-
стоялась лётно-техническая конфе-
ренция, на которой присутствовал 
личный состав авиагарнизона. Пол-
ковник Анатолий Степанов ознако-
мил авиаторов с планом перевода 
авиационной техники с летней на 
зимнюю эксплуатацию, призвал их с 
полной ответственностью отнестись 
к его проведению, соблюдать меры 
безопасности при выполнении ра-
бот, действовать строго по инструк-
ции. Подполковник Вячеслав Сурков 
напомнил авиаторам особенности 
подготовки к эксплуатации самолё-
тов и вертолётов в условиях низких 

температур, сослался на конкретные 
примеры, к чему может привести на-
рушение правил эксплуатации авиа-
ционной техники, ответил на вопросы 
присутствующих в зале.

На следующий день занятия были 
продолжены, но уже по специально-
стям. Лётные экипажи, инженерно-
технический состав групп самолёта и 
двигателя, радиоэлектронного обо-
рудования, противолодочного ком-

плекса, вооружения под руководством 
опытных, хорошо знающих своё дело 
лётчиков, штурманов, инженеров, на-
чальников групп авиаполка отрабаты-
вали действия каждый по своему на-
правлению. Особое внимание было 
уделено тренажам в кабинах вертолё-

тов и самолётов. Проводят их опытные 
лётчики-инструкторы по действиям и 
ситуациям, которые могут возникнуть 
в небе, в том числе и в условиях низ-
ких температур.

В настоящее время наземные спе-
циалисты приступили к проведению 
ещё одного не менее важного меро-
приятия: замене на боевых машинах 
горюче-смазочных материалов с лет-
них на зимние, подготовке аппарату-
ры к предстоящим полётам самолё-
тов и вертолётов в зимних условиях. 
Согласно плану в ближайшее время 
личному составу обеспечивающих 
подразделений предстоит выполнить 
работу по обновлению маркировки, 
искусственного покрытия аэродром-
ных рулёжек, стоянок боевых машин, 
осуществить проверк у работоспо-
собности автомобильной техники и 
техники связи, замену масла в дви-
гателях.

Это всего лишь часть тех мероприя-
тий, которые предстоит выполнить ка-
чинским авиаторам в процессе пере-
вода авиационной техники с летней на 
зимнюю эксплуатацию. Заключитель-
ным его этапом будет проведение на 
аэродроме смотра авиационной тех-
ники, готовности её к эксплуатации 
при низких температурах. После чего 
полковник Анатолий Степанов и под-
полковник Вячеслав Сурков примут 
решение о готовности боевых машин 
к полётам в зимних условиях. Но это 

произойдёт 26 ноября, а пока… Пере-
вод техники продолжается. Качинские 
авиаторы стараются сделать всё от 
них зависящее для того, чтобы обе-
спечить надёжную и безаварийную ра-
боту боевой техники.

Юрий БОГОМОЛОВ

Готовь сани летом, а телегу зимой. Известная каждому пословица, хотя ей, 
наверное, уж точно больше ста лет. Сегодня и телега уже редкость, да и сани 
тоже. А народная мудрость в меткой пословице сохранилась, только её при-
шлось перефразировать с учётом нынешнего времени. Например, авиаторы 
(в том числе и черноморские) давно уже переиначили на свой лад. Звучит 
она теперь так: готовь авиатехнику осенью, чтобы летать на ней зимой. При-
чём не только изменили смысл пословицы, но и строго руководствуются ею 
в повседневной жизни, системно организуя перевод авиационной техники с 
летней на зимнюю эксплуатацию.

С учётом 
завтрашнего 
дня
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Материалы полосы подготовил Андрей ЛУБЯНОВ

Наши юбиляры

Несколько штрихов из его морской биографии. 
На судах гражданского флота проходил 41 год, 
из них в должности капитана – 25 лет. Руководил 
экипажами РТМ «Мизар», РТМ «Денеб». Потом 
суда-«звезды» сменил на РТМ с близким нам 
названием – «Комсомолец Севастополя». Когда 
предложили капитанскую должность на учебном 
парусном судне «Херсонес», предложение при-
нял. 15 лет ходил на большом паруснике по раз-
ным широтам Мирового океана, одолел на нем 
под парусами мыс Горн, вполне заслуженно за-
писал себя в «альбатросы».

Сразу скажу – редкий собеседник, хотя с капи-
танами гражданского флота дела иметь приходи-
лось. Именно «альбатроссная» изюминка делает 
Михаила Ивановича интересной личностью, а его 
опыт мореплавателя если не уникальным, то очень 
полезным для изучения. Причем морякам не толь-
ко гражданского флота, но и морякам военным. 
Но все же не удержался и начал беседу с баналь-
ного вопроса: «Каким должен быть капитан?»

«Капитан – эта должность особенная, ко мно-
гому обязывающая, – парировал Михаил Сухи-
на. – Капитан – самый знающий моряк на судне, 
профессионал в области науки мореплавания, 
человеческих взаимоотношений и судовой тех-
ники. Поднявшийся на капитанский мостик че-

ловек должен быть всегда тверд в своих реше-
ниях, иногда рисковать, но при этом тщательно 
просчитывать возможности и последствия для 
судна и экипажа. А еще капитан просто обязан 
быть интеллектуалом, не только разбираться в 
«технических» вопросах, но и не отставать от но-
винок в искусстве, литературе, истории, языко-
знании и достижений прочих гуманитарных наук. 
Только тогда он завоюет авторитет у экипажа, а 
последний будет беспрекословно выполнять его 
команды. В суровых морских условиях другой 
альтернативы нет».

Михаил Иванович особо подчеркнул такую важ-
ную черту у капитана, как коммуникабельность. По-
нимать людей – качество у руководителя морско-
го коллектива особо важное. В противном случае 
первое лицо на судне не справится с эксплуатаци-
онными, бытовыми и специальными проблемами. 
Другими словами, капитан без «сана» опытного 
психолога – пустое место на судне.

Второй мой вопрос открывал закрома главной 
морской «копилки» Михаила Сухины: «В чем от-
личие капитана «железного» судна и судна парус-
ного?». И здесь пошел полный эксклюзив. Как я и 
предполагал услышать, капитан парусного судна 
и «железного» – это, как говорят в Одессе, две 
большие разницы. Море одно для всех, а вот для 

капитанов – совершенно разное. И все потому, 
что специфика движения судов по этому самому 
«море-окияну» принципиально отличная.

«Когда я перешел на парусник «Херсонес», мое 
мнение о море изменилось чуть ли не карди-
нально, – начинает рассказ «по специальности» 
Михаил Сухина. – Раньше я многое не замечал. 
Двигатель у «железного» судна молотит, судно 
идет нужным курсом, море, безусловно, чувству-
ется, но не так нежно, как на паруснике. На парус-
нике я наконец-то познал море по-настоящему. В 
чем это выражается? Парусник чувствует море 
и погоду, как никто другой, образно говоря, как 
паутина ветер. За каждым мысом своя погода, 
на фарватере замечаешь десятки течений, нужно 
постоянно отслеживать ветер, волну, метеороло-
гические факторы, влияющие на ход парусного 
судна, учитывать дрейф и состояние парусов. Па-
русник в штатном режиме, то есть под парусами, 
всегда ходит с креном. Крен необходимо контро-
лировать, так как он опасен для находящихся на 
палубе моряков. По проекту на «Херсонесе» были 
устроены леерные ограждения, что в штормовую 
погоду не совсем обеспечивало безопасность 
палубной команды. По моему указанию экипаж 
поставил на леерах сетки. Их прозвали «курсан-
тоуловители». Кроме того, следует быстро реа-
гировать на шквалы, подстраиваться под ветер, 
часто менять курс судна, наблюдать за упруго-
стью парусов и работой людей на высоких реях. 

Все это требует большего внимания, круглосу-
точной бдительности и… не дает никакого покоя 
капитану».

А ещё способ движения судна формирует ха-
рактеры моряков. Парусник учит совместной кол-
лективной работе, а совместная работа без жест-
кой дисциплины невозможна. Отсюда – экипаж 
парусного судна нужно воспитывать особыми 
методиками. Вот почему в старые добрые вре-
мена молодые моряки всегда стажировались 
на парусных судах. Парус приучал салаг в про-
цессе становления решать многие задачи, зака-
лял, формировал такие качества, как физическая 
сила, выносливость, мужество, стойкость к сти-
хии, рассудительность, чувство моря. После про-
хождения школы на паруснике «железное» судно 
казалось значительно проще и безопаснее.

На флоте давно ходит байка о «неопытных капи-
танах». Мол, вызывает командование капитана для 
соответствующего повышения. Задают вопросы: 
«Вы горели с судном? Ответ – нет. Вы тонули? От-
вет – нет. Вы садились на мель? Ответ – нет! Тогда 
вы нам не подходите, вы – неопытный капитан!».

Если байку продолжить, переводя мысль на 
персоналии, то Михаил Сухина – «неопытный 
капитан», о чем он признается сразу. «За все чет-
верть века моего капитанства у меня никогда не 
случалось серьезных аварийных ситуаций и ЧП, – 
свидетельствует Михаил Иванович, – в этом пла-
не я – безаварийщик, чем и горжусь. Мелкие ин-
циденты, конечно, происходили на борту судов, 
но серьезных последствий они не имели».

Опыт безаварийного мореплавания – огром-
ная ценность в мире моряков. Как уберечься от 
напастей, природных катаклизмов, враждебной 
человеку морской среды, обеспечить безаварий-
ную эксплуатацию морской техники, сегодня об 
этом старший преподаватель кафедры «Судо-
вождения и морской безопасности» ЧВВМУ име-
ни П.С. Нахимова Михаил Сухина рассказывает 
курсантам. Читаемая дисциплина – гидрометео-
рологическое обеспечение судовождения. Курс 
может быть вполне построен на личном опыте 
старшего преподавателя Михаила Сухины.

17 ноября «альбатрос», он же капитан с 
25-летним стажем, он же старший препода-
ватель ЧВВМУ имени П.С. Нахимова, Михаил 
Иванович Сухина отметит свой 70-летний 
юбилей. Коллеги по работе, воспитанники 
и почитатели его морского и человеческого 
таланта поздравляют юбиляра с семидесяти-
летием. Пожелания людей одни – здоровья 
и семь футов под килем его преподаватель-
скому судну!

«Альбатрос» 
пересекает Горн

Специалисты в области парусного спорта знают переносное значение термина «альбатрос», боль-
шинство моряков – вряд ли. В данном вопросе к орнитологии термин не имеет отношения. Поясним 
читателю, что в мировой практике почетное звание «альбатрос» присуждают капитану парусного суд-
на, под парусами пересекшего мыс Горн. Насколько это опасно даже в век космических технологий 
и впечатляющих достижений в судостроении, опустим, добавим лишь, что в Севастополе есть такой 
капитан. Зовут его Михаил Сухина.

Конъюнктуре – нет, 
военно-морской

истории – да!

Концептуальный подход
Моряки-черноморцы и гости нашего города хорошо знают Военно-исторический музей 

фортификационных сооружений. Он совсем молод и, условно говоря, состоит из двух экс-
позиционных площадок. Южная, или Балаклавская, включает в себя подземный комплекс 
по укрытию  от ядерных ударов и проведению ремонта подводных лодок. Северная – пред-
ставляет Михайловскую казематированную батарею с прилегающей территорией.

После перехода обеих площадок в российское «историческое 
пространство» концепция музея поменялась кардинально. «При 
Украине штольню пытались превратить в некое подобие музея 
«холодной войны», – говорит директор музея капитан 1 ранга в 
отставке Юрий Тарариев, – тогда под пристальным взглядом на-
ционалистов сотрудники выстраивали экспозиции таким образом, 
чтобы у посетителей при упоминании России и ее Военно-Морско-
го Флота возникал образ некоего пещерного монстра с ядерной 
дубинкой. А ВМС Украины, наоборот, представлялись чуть ли не 
гарантом мира. Подбор материалов, информационное сопрово-
ждение, факты, обработанные по киевским лекалам «специалиста-
ми» и «политтехнологами», – все это обрушивало на посетителей 
мрак надвигавшейся ядерной войны и однозначно выставляло 
Россию как угрозу всему миру. Такая политика Украины явно сви-
детельствовала о раболепстве перед Западом и ничего общего с 
военно-морской историей не имела. Кроме грязи, выливавшейся 
на Россию, бизнесмены от «холодной войны» пытались на штольне 
банально делать деньги, причем не вкладывая серьезные матери-
альные средства в капитальный ремонт помещений. Ставка была 
сделана на иностранных туристов, на получение быстрого дохода, 
а не на военно-патриотическое воспитание молодежи. С самых 
первых дней российского статуса музея мы начали кардинально 
менять смысл экспозиции, возвращать в подземные залы логику 
истории и величие свершений советского и российского флотов».

Сначала Юрий Семёнович Тарариев избавился от старых кадров 
и подобрал в сотрудники музея людей, знающих флот и, что не-
маловажно, патриотически настроенных. Затем была разработана 
новая концепция перспективного развития музея, которая была 
подготовлена новыми сотрудниками, проанализирована с участи-
ем профессиональных историков и представлена на высший уро-

вень. Так как музей стал культурным учреждением Черноморского 
флота, то концепцию музея утвердил заместитель командующе-
го Черноморским флотом по работе с личным составом контр-
адмирал Юрий Ореховский.

«Если вести речь о южной площадке, то утвержденная кон-
цепция включает в себя два основных направления, – поясняет 
Юрий Тарариев. – Первое – это история и развитие подводных сил 
Черноморского флота с 1906 года и по настоящее время, доку-
ментальный рассказ о славных боевых традициях и значительных 
успехах отечественных подводников. Второе – повествование о 
ядерном щите Советского Союза и современной России. Общеиз-
вестно, что в Балаклавских штольнях в советское время хранился 
спецбоезапас, и отдельные моменты его хранения и обслуживания 
представляют исторический и технический интерес. Кроме того, 
стенды, повествующие о поступательном развитии советского и 
российского подводных ракетно-ядерных флотов, освоении ра-
кетного оружия под Балаклавой, – это целый пласт севастополь-
ской истории, который мы не можем обойти стороной. В развитие 
указанных тем будут подготовлены экспозиции о строительстве 
мощных подземных сооружений, силах и средствах ПДСС, подво-
дных аппаратах, балаклавских полигонах, где испытывались техни-
ческие новинки для отечественного Военно-Морского Флота, и так 
далее. Как видите, спектр наших исторических интересов очень 
разнообразен. Постепенно он будет реализовываться и, надеюсь, 
повышать интерес соотечественников к Черноморскому флоту и 
нашему музею».

Насчёт северной площадки концепция несколько иная. По сло-
вам Юрия Семеновича, в казематах Михайловской батареи упор 
будет сделан на историю создания фортификационных сооруже-
ний Черноморского флота, участие их в двух оборонах города. 
Естественно, что вопросы развития инженерного искусства за-
тронут и некоторые другие «досевастопольские» эпохи, ведь кре-

пости, укрепления и оригинальные сооружения возводились на 
будущей севастопольской земле и другими народами, включая 
греков и римлян. Сейчас в казематах Михайловской батареи, 
ставших экспозиционными залами, работает выставка Алексея 
Шереметева, посвященная Крымской и Первой мировой войнам. 
Так как экспозиция пользуется популярностью у моряков и гостей 
Севастополя, то договор с владельцем ценных исторических экс-
понатов продлен на следующие пять лет. 

Первый этаж Михайловской батареи пока остается в удруча-
ющем состоянии. Однако в ближайших планах музея – провести 
ремонт и реконструкцию помещений с созданием соответству-
ющего микроклимата, после которых экспозиционные площади 
значительно расширятся, а предметный план пополнится инфор-
мацией о севастопольских фортах, батареях и оригинальных ин-
женерных решениях наших предков. Параллельно на территории 
комплекса Михайловская батарея будут построены места отды-
ха, облагорожена парковая зона, техническая экспозиционная 
площадка пополнится образцами военно-морской и сухопутной 
техники.

К слову сказать, в канун 60-летия трагедии линкора «Новорос-
сийск», 25 октября сего года, в левом крыле Михайловской бата-
реи открылась постоянно действующая выставка, посвященная 
судьбе линкора «Новороссийск». Выставка, созданная меньше чем 
за месяц ударным трудом большого коллектива единомышлен-
ников, уже привлекла к себе повышенное внимание посетителей, 
хотя продолжает наполняться новыми раритетами и документаль-
ными источниками. Но о том, каких успехов добился Военно-исто-
рический музей за последние полтора года и о людях, возвра-
тивших Черноморскому флоту и Севастополю их малоизвестные 
исторические страницы, – рассказ отдельный.
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Какие сказки на радио ставил в дале-
ком прошлом Матвей Ганапольский, те-
перь уже никто и не вспомнит. А было бы 
интересно узнать, как это творческая лич-
ность интерпретировала в своих поста-
новках такие вечные понятия, как добро и 
зло, правда и справедливость. Что-то нам 
подсказывает, что правильно интерпрети-
ровала, согласно общепринятым челове-
чеством принципам и мировосприятию. 
Потому как чувствовал тогда себя госпо-
дин Ганапольский (до женитьбы – Марго-
лис), так сказать, в тренде, в не особо для 
него прибыльном, но все-таки...

Сейчас для него тренд совсем другой, и прав-
да со справедливостью соответственно тоже. 
Уроженец Львова, выпускник киевского эстрад-
ного училища, а позже Московского ГИТИСа 
всегда отличался тем, что умел держать нос по 
ветру. К радости Марголиса, канули в Лету пре-
сные советские времена, когда режиссер-ку-
кольник зарабатывал на радио раздачей ролей 
из любимых детворой сказок. 

Вырос и поднаторел профессионально, при-
шло время травить сказки для взрослых. Те-
перь уже – собственного сочинения и сплошь с 
либеральными сюжетами. Быстренько нашлась 
и «театральная» площадка для этого, словно 
магнит притягивающая разного толка озлоблен-
ных космополитов и русофобски настроенных 
западников. 

Зарабатывая на «Эхе Москвы» на батон с 
красной икрой, с азартом пассионария развен-
чивал, критиковал, клеймил позором он всех 
тех, кто, по его мнению, противоборствует про-
цветанию России, мешает ей стать просвещен-
ной европейской державой. И получалось по 
Ганапольскому, что таковых в приютившей его 
стране чересчур много, а, стало быть, работы по 
просвещению и перевоспитанию черни необра-
зованной и упрямой масса.

Как ни трудился в поте лица господин-
«просветитель» в РФ, а толку мало. Публика по-
палась какая-то непробиваемая, необучаемая: 
ты ей толкуешь про истины истинные, а она все 
про дремучий патриотизм да все власть под-
держивает.

Устал Матвей сражаться с ветряной мельни-
цей, страшно обиделся на неблагодарных россий-
ских радиослушателей. Что делать, куда податься, 
чтоб там тебя чествовали и любили? Благо есть 
у Ганапольского нос, который всегда по ветру: 
госпереворот в столице незалежной случился, 
вот где поле-то непаханое! Собрал журналист по-
житки, и на родину. По дороге в Киев вспоминал, 
наверное, как вещий сон, 1991-й год, когда на 

фирме «Мелодия» вышли три пластинки из серии 
«Следствие ведут Колобки», где он озвучивал ски-
тающегося по белу свету Колобка...

В незалежной и самостийной Ганапольского 
встретили чуть ли не с оркестром. И немудре-
но, ведь киевский режим давно занес бесприн-
ципного, смеющегося над таким понятием, как 
совесть, Матвея Юрьевича в так называемый 
белый список российских господ-либералов. 
Тех, которые всячески поддерживают нынешнюю 
карнавальную политическую культуру Украины 
и в один голос с киевскими друзьями во всех 
грехах обвиняют «отсталую, азиатскую, крово-
жадную» Россию.

В прошлом году Матвея Юрьевича торже-
ственно приняли в штат киевского филиала «Эха 
Москвы» и, не теряя времени, скомандовали 
«фас!». И он, прекрасно зная секреты ритори-
ки, искусство демагогии и чувствуя настроения 
украинских масс, отработал директиву на пять. 

В одном из выпусков «Эха» выдал буквально 
следующее: «Но ще не вмерла Украина и начала, 

несмотря ни на что, эксперимент над собой – 
эксперимент по превращению трухлявой пост-
советской иждивенческой конструкции во что-то 
новое, европейское. 

Начала не на словах, а на деле: полицию тол-
ковую сделали, запустили иностранцев-рефор-
маторов для конкуренции, начали структурные 
реформы. Стали укрощать собственных олигар-
хов, что вдвойне непросто, ибо власть сама от-
туда – получается, что себя укрощаешь. Смогли 
удержаться и не свернуть свободу слова». 

Вещал Ганапольский так уверенно и с таким 
апломбом (ну чистый профессор за кафедрой!), 
что попробуй не поверь. Тем более когда в фи-
нале пафосной речи прозвучало гипнотическое, 
заставляющее свидомых украинцев буквально 
млеть от счастья: «У украинцев нет нефти, газа и 
царя. Но есть самоуважение. Доказано».

В общем, чувствует себя Матвей Юрьевич в 
Киеве как рыба в воде. Окружен почетом и ува-
жением. Однако – вот незадача! – случился с 
ним недавно конфуз, поскольку неожиданно вы-
яснилось, что есть на Украине граждане, кото-

рые дефиницию «самоуважение» понимают со-
всем не так, как Ганапольский и сотоварищи. 
Вышло так, что в одном из прямых эфиров на 
политическую тему житель Днепропетровска вы-

сказался в поддержку Президента России. Рос-
сийский  лидер, отметил радиослушатель, един-
ственный, кто борется за Украину и спасет ее. 

Что тут случилось с позиционирующим себя 
в качестве интеллигентнейшего человека Га-
напольским, ведь такой «наглости» он никак не 
ожидал. И хлынула фонтаном из Матвея Юрье-
вича его истинная суть. Разве только не кричал: 
«Дайте же мне парабеллум!». 

Честное слово, перекрасившегося в желто-
блакитные цвета радиоведущего стоит про-
цитировать. «Подонок, тварь. Я тебе лично это 
говорю», – яростно, с ненавистью, по слогам 
артикулировал он. А затем либерал, доселе про-
славляющий свободу слова на Украине, заявил, 
что слушателя заблокируют: «Чтобы я вони этой 
здесь больше не слышал».

Вот какие метаморфозы происходят с Гана-
польским, когда, как говорят юристы, дело раз-
валивается, а интеллекта и воспитания красиво 
выйти из ситуации не хватает. Интересно, что 
многие жители Украины поведение радиове-
дущего не одобрили, расценили как неумное и 

трусливое. Мол, чего проще – оскорбить чело-
века, а затем без единого грамотного контрар-
гумента примитивно удалить из эфира.

Однако на мнение простых украинцев Гана-
польскому начхать. Плебс, так сказать. Глав-
ное – оценка власть предержащих. А с этим все 
в порядке. Советник министра внутренних дел 
Украины Антон Геращенко поставил журналисту-
русофобу твердую пятерку. На свой странице в 
социальной сети он прокомментировал выходку 
радиоведущего следующим образом: «Аплоди-
рую моему товарищу Матвею Ганапольскому! ... 
Его высказывание по сути и форме правильное!». 
Как видим, полнейшее в товарищах согласие.

Вдохновленный похвалой Геращенко, с еще 
большим усердием Матвей Юрьевич продолжил 
оправдывать доверие дорогой его сердцу киев-
ской политэлиты. На днях он выдал теперь уже в 
телеэфир запись двухгодичной давности, снятую 
к Дню Победы в Севастополе каналом РЕН ТВ. Ка-
дры съемочного процесса социального видеоро-
лика с участием актеров он с ехидным восторгом 
«правдоруба» представил как фальсификацию ми-
тинга к празднованию в городе-герое Дня народ-
ного единства. «Тысячи севастопольцев! Вышли 
на улицы! Их тысячи! Их десятки, сотни тысяч, за 
Путина! Вы поняли… Давайте лабуду эту убирай-
те», – сказал, как отрезал, мистер Фейк. 

Разоблачающая подлог Ганапольского реак-
ция сотрудников РЕН не заставила себя ждать. 
Один из авторов клипа креативный продюсер 
департамента анонсов канала Роман Толокнов 
сказал буквально следующее: «Люди радуются 
салюту, там это видно. У Ганапольского мастера 
света двигают специальными отражателями для 
того, чтобы воспроизвести блики салюта на ли-
цах. В принципе, человек, мало-мальски знако-
мый с телевизионным производством, понимает, 
что это не митинг как таковой, это сцена из кино. 
Это понятно каждому, кто знаком с технологией 
производства. Я уверен, что Ганапольский – че-
ловек, который понимает, о чем идет речь. То 
есть он понимал, что занимается подлогом. И 
поэтому это вызвало у меня ощущение холодной 
мерзости, как будто на мокрое сел, очень непри-
ятное».

Фейк воспитанника «Эха Москвы» моменталь-
но был разоблачен огромной армией пользова-
телей Интернета. Прокололся украинский веду-
щий, забыл, наверное, что живем мы в XXI веке, 
и любой снятый ТВ-каналом видеосюжет можно 
найти в мировой сети, без труда установив лого-
тип телеканала и дату съемки. 

Право же, Матвей Юрьевич, когда вы были Ко-
лобком, вам верили куда больше…

Людмила ГОРМАЛЁВА

 Члены делегации из соседнего 
посёлка с интересом ознакомились 
с выставками художественного твор-
чества, хорошо оформленными поме-
щениями для трудового воспитания и 
обу чения, фотогалереей о жизни шко-
лы, которой руководит Татьяна Викто-
ровна Осинняя. 

 Ветеранский актив новоозёрнов-
цев взял за правило в своей работе 
несколько раз в году проводить вот 
такие историко-патриотические де-
санты в школы Сакского района и Ев-
паторийского муниципального окру-
га. В процессе общения с молодым 
поколением, препод авателями, а 
также крымскими депутатами, руко-
водителями общественных и государ-
ственных структур разных уровней 
ветераны стараются обобщать и рас-
пространять передовой опыт в вос-
питании достойных граждан нашей 
великой Родины.

 Вст у пительным словом нача л 
урок председатель совета ветера-
нов Штормового Михаил Лаптев, в 

своё время трудившийся инжене-
ром в совхозе «Авангард». Приняв-
ший от него эстафету участник оке-
анских походов и боевых действий 
А лександр Лаг у ткин рассказа л о 

том, что перед поездкой посетил 
участницу битвы за Сталинград свя-
зистку и разведчицу Таисию Шкиль 
и фронтовую медсестру, оставив-
шую роспись на стенах рейхстага в 

поверженном Берлине, Валентину 
Ляшенко.

 – Эти люди, являющиеся гордо-
стью нашего посёлка, попросили пе-
редать вам свой привет и пожелания 

хорошо учиться и всегда помнить о 
тех миллионах героев, кто спас нашу 
землю и народ от врагов в годы войны 
и стоит на страже мира в наше время, 
– сказал ветеран. Председатель сове-
та ветеранов морского посёлка на яр-
ких примерах объяснил значение для 
истории страны парада на Красной 
площади 7 ноября 1941 года и разгро-
ма фашистских полчищ под Москвой. 
Также он привёл примеры мужества, 
проявленные черноморцами во время 
боевых служб в Средиземном море и 
у западных берегов Африки.

 О нелёгкой и ответственной служ-
бе экипажей атомных подводных ра-
кетоносцев Камчатского соединения 
Тихоокеанского флота рассказал ма-
стер военного дела Николай Коляс-
ников. 

 Его товарищ по работе в совете ве-
теранов и отделении Союза советских 
офицеров Крыма Владимир Истомин 
начал выступление информацией про 
детский морской центр «Бриз», где 
опытные тренеры обучают ребят Но-
воозёрного и Евпатории водным ви-
дам спорта. Он предложил педагогам 
и родительскому комитету школы ор-
ганизовать посещения детьми занятий 
в «Бризе» и экскурсий в местный мор-
ской музей боевой и трудовой славы 
посёлка и гарнизона. 

Ув лекательным д ля ребят был 
рассказ профессионального водо-
лаза В. Истомина о мужестве и стой-
кости, которых требует эта важная 
профессия в военное и мирное вре-
мя. Завершая военно-патриотическое 
мероприятие, глава делегации гостей 
под дружные аплодисменты присут-
ствующих вручил Михаилу Борисовичу 
Лаптеву почётную награду – медаль в 
память о Крымской весне 2014 года. 

Сергей ТКАЧЕНКО
Фото автора

Вести северо-западного Крыма

Урок мужества
в посёлке Штормовое

В штормовской школе-гимназии для учеников 5–11-х классов прошёл урок мужества, посвящён-
ный Дню воинской славы России – годовщине парада на Красной площади 7 ноября 1941 года. В 
нём приняли участие почётные гости – группа ветеранов Военно-Морского Флота из Новоозёрного. 

СПРАВКА. Посёлок Штормовое 
входит в состав Сакского района. 
Расположен у моря в двух десятках 
километров севернее Евпатории и 
на десяток километров южнее озе-
ра Донузлав. В дореволюционной 
России село Вознесеновка (в честь 
Вознесения Христова) входило в со-
став Донузлавской волости. В совет-
ские времена местные жители тру-
дились на полях известного в Крыму 
совхоза «Авангард». С тех пор между 
моряками Новоозёрного, морскими 
авиаторами Мирного и тружениками 
Штормового установились прочные 
культурные, хозяйственные связи. 
По данным 2014 года, население бо-
лее одной тысячи человек. Близость 
песчаных пляжей и целебных солё-
ных озёр делает этот населённый 
пункт перспективным для туризма и 
курортологии.

Кривое зеркало

КОЛОБКУ
ВЕРИЛИ БОЛЬШЕ
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На Ближнем Востоке явственно ощущается дыхание вой ны. 
Поэтому не стоит удивляться, что на Dubai Air Show 2015 в цен-
тре внимания оказались образцы, в той или иной мере связан-
ные с военными технологиями. И наша страна стала одним из 
ключевых участников салона. Дело в том, что в мире сложилось 
устойчивое мнение – в воздухе господствуют только самолеты 
НАТО, прежде всего США. И когда Россия перебросила свой 
авиационный контингент из новейших Су-34 и Су-35 на Ближний 
Восток, это сразу вызвало здесь пристальное внимание.

А когда подвели первые итоги, которые показали, что рос-
сийская боевая авиация небольшим количеством самолетов 
добилась гораздо больших результатов, чем все военно-воз-
душные силы международной коалиции, воюющие под управле-
нием США с запрещенной в РФ террористической организацией 
ИГИЛ несколько месяцев, рейтинг наших бомбардировщиков 
и истребителей на мировом рынке оружия буквально взлетел.

И на салоне Dubai Air Show 2015 делегации ведущих стран 
арабского Востока и Северной Африки стали активно прощу-
пывать возможность закупок Су-34 и Су-35. О том, что тяжелым 
многофункциональным истребителем Су-35 серьезно заинтересо-
вались военные ОАЭ, сказал глава «Ростеха» Сергей Чемезов. Это 
же подтвердили представители «Рособоронэкспорта» – интенсив-
ность их переговорных процессов просто зашкалила. Если кон-
тракт состоится, то ВВС ОАЭ станут самыми мощными в регионе.

Кстати, в воздушном показе на салоне в Дубае участвует аме-
риканский истребитель пятого поколения F-22 Raptor. Продажа 
его за пределы США запрещена, поэтому цель демонстрации – 
показать высокий уровень американских военных технологий. 
Однако пилотажные характеристики «Рэптора» не превосходят 
то, что мог делать Су-27 еще в прошлом веке. А до возможностей 
сверхманевренного Су-35 заокеанское пятое поколение явно не-

дотягивает. Но ведь и боевые возможности нашего истребителя, 
как показала Сирия, оказались выше, чем у аналогичных самоле-
тов ВВС НАТО. Это не бахвальство, а констатация факта.

Впрочем, не только сверхсовременные реактивные боевые 
машины сегодня в цене у тех, кто сталкивается с военными 
угрозами. Популярность стали набирать совсем простые винто-
вые самолеты, которые создавались для сельскохозяйственной 
авиации или осуществления патрульных функций.

На салоне Dubai Air Show 2015 ярко представлен окрашенный 
в черный цвет винтовой штурмовик под названием ArchAngel. 
Это военная версия популярного среди фермеров США опры-
скивателя полей под названием Air Tractor AT-802. Самолет по-
зиционируется как очень простой и надежный в эксплуатации, 
но в то же время имеющий серьезное вооружение. Оно дей-
ствительно впечатляет. ВВС Эмиратов закупили такие боевые 
«тракторы» и уже, как говорят, применяют их в Йемене. Похожие 
винтовые штурмовики демонстрируют в Дубае и другие произ-
водители. Это АТ-6 и Super Tocano.

Военные специалисты не очень высоко оценивают такой кре-
атив. Винтовые самолеты относительно тихоходны и уязвимы 
для стрелкового оружия – не только крупнокалиберных пулеме-
тов, но и обычных «калашей».

В качестве альтернативы подобным мобилизационным, по-
другому и не скажешь, проектам корпорация «Иркут» предла-
гает учебно-боевой реактивный Як-130. В своей боевой версии 
эта легкая машина становится высокоэффективным перехват-
чиком малоразмерных воздушных целей, в том числе беспи-
лотных. А может стать и штурмовиком. Причем ее поразить из 
стрелкового оружия будет непросто, так как Як-130 обладает 
широким диапазоном скоростей и хорошими динамическими 
характеристиками.

Оружие России – лучшее в мире
ПЕРВЫЙ 

АРКТИЧЕСКИЙ 
«ТЕРМИНАТОР»

П е р в ы й  в е р т о л ё т  М и -
8АМТШ-ВА, адаптированный 
к условиям Арктики, будет пе-
редан российским военным 
25 ноября, сообщил источник 
в российской делегации на 
международном салоне Dubai 
Airshow 2015.

Ранее сообщалось, что Улан-
Удэнский авиационный завод 
(входит в «Вертолеты России») 

завершает подготовку первого 
летного экземпляра арктиче-
ского «Терминатора» для пере-
дачи Минобороны. Отмечалось, 
что запланированы летные ис-
пытания для подтверждения 
заявленных характеристик. О 
разработке специальной вер-
сии Ми-8АМТШ стало известно 
в конце 2013 года. Сообщалось, 
что новая модификация полу-
чит, в частности, более мощную 
силовую установку, может быть, 
оснащена лыжным шасси, а для 
утепления кабины используют-
ся технологии, применяемые на 
космических кораблях. В Мино-
бороны заявляли, что потреб-
ность армии в Ми-8АМТШ-ВА 
может составить до 100 машин.

РЕЙТИНГ 
РОССИЙСКОГО 
СУПЕРОРУЖИЯ 

Американское издание The 
National Interest составило рей-
тинг российского супероружия 
нового поколения, на которое 
уже сейчас не помешало бы об-
ратить внимание Соединённым 
Штатам и Североатлантическо-
му альянсу. 

Военный аналитик амери-
канского издания The National 
Interest Дэйв Маджумдар на-
звал пятёрку российского су-
пероружия следующего поко-
ления. 

В качестве российского су-
пероружия называются пер-
спективный авиационный ком-
плекс фронтовой авиации (ПАК 
ФА, истребитель Т-50), пер-
спективный авиационный ком-
плекс дальней авиации (ПАК 
ДА), комплекс бронированной 
техники, разрабатываемой в 
рамках программы «Армата», 
системы радиоэлек тронной 
борьбы и атомные подводные 
лодки.

При этом, как отмечает из-
дание, эти виды российских во-
оружений не только аналогичны 
разработкам США и НАТО, но и 
во многом превосходят их.

«Россия запустила серию 
новых программ разработок 
вооружений на смену арсена-
лу советских времен. И хотя 
этот процесс попал под удар 
санкций и низких цен на нефть, 
работа над огромным количе-
ством проектов продолжает-
ся», – подытоживает военный 
аналитик издания.

– Любой противник с автоматом Ка-
лашникова в руках превосходит назем-
ные силы США или НАТО в стрелковом 
бою. Мы не вооружены должным обра-
зом, чтобы переломить эту ситуацию, – 
считает эксперт.

По его мнению, Пентагон продолжает 
обеспечивать ВС оружием с устаревши-
ми характеристиками, которое уступает, 
например, коммерческому стрелковому 
оружию, используемому не только союз-
никами США, но и их противниками.

– Мы неоднократно заменяли унифор-
мы, шлемы, броню, элементы радиосвя-
зи и даже обувь, но то оружие и снаря-
жение, которые армия США использует 
в 2015 году, – не более чем вариации 
технологий ушедшей эпохи – вой ны 
во Вьетнаме, – полагает обозревать 
National Defense Magazine.

Как замечает Шатц, отчетливо эта 
проблема проявилась во время «битвы 
за деревню Ванат» на границе афганских 
провинций Нуристан и Кунар: тогда по-
гибли девять солдат 173-й воздушно-
десантной бригады США. Оружие – руч-
ные пулеметы M249, гранатометы Mk19 
и автоматы M4 – из которого они вели 
огонь, вышло из строя из-за перегре-
ва. Эксперт отмечает, что в Афганистане 
солдаты американской армии и союзни-
ки по НАТО использовали малоимпульс-
ные патроны калибра 5,56х45 мм и были 
полностью «переиграны» повстанцами, 
которые вели огонь патронами 7,62х54 
мм. Использовали их и боевики «Ислам-
ского государства»*, с которыми альянс 
справиться был не в состоянии.

Проблемы M4 известны военным ана-
литикам давно – так, тестовые испыта-
ния автомата в 1990 году и доклад ко-
мандования специальных операций США 
от 2011 года показали, что у M4 есть мно-
жество недостатков, но на это не обра-
тили внимания ни законодатели, ни во-
енное руководство страны. Миллиарды 
долларов военных расходов шли на соз-
дание «высокотехнологичного оружия», 
которое редко используется в сражени-
ях, а вопрос модернизации стрелкового 
оружия почти не поднимался на высо-
ком уровне. При этом восемь наиболее 
распространенных в вооружённых силах 
США конвенциональных «пушек» были 
разработаны около 35 лет назад и с тех 
пор не подвергались основательному 
обновлению, добавляет Джим Шатц.

– Стандартный для ВС автомат М4 не-
сколько раз пытались модернизировать, 
однако ни одно из изменений не сделало 
карабин более эффективным – по та-
ким наиболее важным параметрам, как 
«ударный эффект» и дальность стрель-
бы, М4 все еще уступает вооружению 
противников США, – считает эксперт.

Понятно, что «Калашников» превос-
ходит и М16А2, и М4, и другие системы 
стрелкового оружия. В реальном бою 
главный параметр – надежность, а потом 
уже другие характеристики, такие как 
кучность стрельбы, пробивная способ-
ность боеприпаса и т. д.

В Америке, конечно, ведутся разра-
ботки новых автоматов, но официальной 
программы по стрелковому оружию ново-
го поколения нет. Одно время – на рубе-
же 2000-х годов – в США активно велись 
разговоры на эту тему, предлагались и 
безгильзовые патроны, и патроны с реак-
тивной пулей, но потом все работы были 
закрыты. В России в свою очередь тоже 
пытались массово ввести АН-94 «Абакан» 
(5,45-мм автомат Никонова обр. 1994 года), 
однако модификации автомата Калашнико-
ва так и остались на вооружении. Сейчас, 
как известно, для оснащения боевого ком-
плекта экипировки для российской армии 
«Ратник» был выбран автомат АК-12.

Патроны 5,56х45 мм и советский/рос-
сийский 5.45х39 создавались для ведения 
дальнего боя, то есть по дальности прямо-
го выстрела они превосходят 7,62. Что ка-
сается пробивной способности патронов, 
то если стрелять по человеку в современ-
ном бронежилете, то ни 5,56, ни 5,45, ни 
7,62 уже недостаточно. Бронежилеты ши-
роко распространены с 80–90-х годов про-
шлого века, но я как-то не заметил, чтобы 
душманы воевали в «брониках», в отличие 
от регулярных подразделений.

Эксперт в области стрелкового ору-
жия, главный редактор сайта World.guns.
ru Максим Попенкер говорит, что М4 не 
лишен недостатков, причем достаточно 
известных. Но для оценки оружия надо 
учитывать массу факторов – и подго-
товку бойцов, которые непосредственно 
ведут огонь из карабинов на поле боя, 
и условия применения, и качество бое-
припасов.

– Если поставить бойца с автома-
том выполнять роль пулеметчика – ве-

сти плотный огонь на подавление, то он 
сож жет ствол и будет считать, что у него 
плохое оружие. Хотя в этом случае такое 
может случиться и с АК.

Понятно, что идеальных систем не бы-
вает, всегда возникают нарекания по тем 
или иным характеристикам. В 2015 году 
министерство обороны ФРГ признало, 
что немецкие стандартные винтовки G36 
производителя Heckler & Koch, которые 
стоят на вооружении армии ФРГ и по-
ставляются в десятки других стран, име-
ют значительные проблемы с точностью 

стрельбы из-за перегрева при продол-
жительной стрельбе. Однако потом вы-
яснилось, что скандал возник на ровном 
месте и с фирмы сняли все обвинения.

Что касается американского стрелково-
го оружия, то тут главная проблема – это 
отсутствие системного подхода и понима-
ния, куда двигаться дальше (ведь это ору-
жие принимается на 20–30 лет вперёд).

Надо заметить, у американцев в после-
военный период этот сегмент развивался 
от «просто плохо» к «очень плохо». Систем-

ного и научного подхода у них не было. По-
сле 1968 года, когда они разогнали глав-
ный центр по разработке и производству 
огнестрельного оружия – Спрингфилд-
ский арсенал, это направление развива-
лось у них достаточно хаотично, зачастую 
с ярким проявлением лоббизма.

В этом смысле Штаты радикально 
отставали от СССР, изредка вырываясь 
вперед лишь по каким-то отдельным кон-
цепциям. Все их попытки создать кон-
цептуальные вещи превращались в «рас-
пилы» и «откаты». Да, на самом деле за 

последние десятилетия у них была масса 
программ, в которые вбухивались мил-
лиарды для достижения прорывных ре-
зультатов, однако на вооружении армии 
США до сих пор остаются М16А2 и М4.

В принципе сейчас ситуация такова, 
что американцам нужно думать не о но-
вом автомате, а о принципиально новом 
стрелковом комплексе – «оружие-па-
трон». Но эта вещь требует серьезного 
научного подхода и политической воли. 
Дело в том, что нынешняя администра-

ция США лишь урезает бюджеты. В пер-
вую очередь деньги выделяются на те 
разработки, которые выгодны для ВПК.

К слову, и в России советское насле-
дие постепенно теряется, но это вооб-
ще – мировая тенденция. Все последние 
десятилетия увлеклись дорогим хайте-
ком, сложными системами. Кроме того, 
авиация, ракеты и т. д. проектировать и 
производить для ВПК гораздо выгоднее, 
чем дешевое стрелковое оружие, где изо-
брести что-то новое достаточно сложно.

– Последнее время журнал National 
Defense публикует много материалов, в 
которых прослеживается тезис о том, что 
якобы Америка по многим системам во-
оружений отстает от России, – замечает 
заместитель директора Центра анали-
за мировой торговли оружием (ЦАМТО) 
Владимир Шварев. – Если с некоторы-
ми статьями сложно согласиться, то ма-
териал по стрелковому оружию, на мой 
взгляд, отражает действительность.

К М4 есть нарекания по кучности, ка-
рабин также очень чувствителен к за-
грязнению, в отличие от «Калашникова», 
на стрельбе которого не сказываются 
падения в воду или в песок. Любопытный 
факт: в 2003 году были сообщения о том, 
что передовые отряды американцев в 
Ираке нередко предпочитали трофейные 
АК-47 своим штатным М4, поскольку по-
следние ненадежны в условиях пустыни.

Поэтому, на мой взгляд, материал 
этого специализированного издания не 
преследует цель пролоббировать но-
вые разработки, а просто констатирует 
факт – американское оружие уступает 
отечественному.

Тут другой вопрос. Хотя на рынке 
стрелкового оружия никто не может со-
ставить конкуренцию «Калашникову», 
но эти автоматы производятся с нару-
шением лицензии. Дело в том, что вы-
данные лицензии уже давно просрочены 
(в 1950-х годах лицензии на производ-
ство автоматов Калашникова Советский 
Союз передал восемнадцати странам, 
в основном союзникам по Варшавскому 
Договору. – «СП»), но его продолжают 
делать. Причем в основном в странах 
Восточной Европы – в Чехии, Венгрии, 
Румынии, выдавая за свой автомат (с 
незначительными косметическими отли-
чиями от советского предшественника). 
АК делают и страны третьего мира. Одно 
время мы пытались навести порядок, но 
потом, видимо, «Рособоронэкспорт» по-
нял, что это бесполезно.

Антон МАРДАСОВ

*Движение «Исламское государство» 
решением Верховного суда РФ от 29 де-
кабря 2014 года было признано террори-
стической организацией, её деятельность 
на территории России запрещена.

Армия США будет 
слабой до тех пор, пока 
на вооружение не по-
ступят современные 
типы стрелкового ору-
жия, доступные на ору-
жейных рынках. Немно-
гие могут рассчитывать 
на превосходство над 
Америкой в танковом, 
воздушном или мор-
ском сражениях, но в 
ближнем огневом бою 
боевики, вооружённые 
АК-47, могут легко пре-
взойти американского 
солдата. Такого мнения 
придерживается воен-
ный аналитик известно-
го американского жур-
нала National Defense 
Джим Шатц.

Американский спецназ
жжёт стволы

Исламские радикалы с АК-47 побеждают коммандос,  
вооружённых ненадёжными «пушками»

Тракторы 
тоже летают

Один из крупнейших мировых авиационно-косми-
ческих салонов, который проходит раз в два года в Объ-
единённых Арабских Эмиратах, на этот раз приобрёл 
военный окрас. И это можно понять.

По материалам информационных агентств
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от Рюрика Акимова

ОТВЕТЫ

16 ноября отметила свой юбилей замечательная и обаятель-

ная женщина, прекрасный специалист, заведующая делопро-

изводством склада технических средств Елена Владимировна 

Хрусталева.

Коллектив склада технических средств, родные и друзья от 

всей души поздравляют Елену Владимировну с юбилеем и же-

лают ей крепкого здоровья, радости, благополучия и долгих лет 

счастливой жизни.

Поздравляем!Фестиваль военных театров

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:  8. Внутренняя сменная часть артилле-
рийского ствола. 9. Земляной орех. 10. Падение уровня моря. 11. 
Корабельное помещение для хранения боеприпасов. 12. Навига-
ционная звезда созвездия Андромеды. 13. Основное тактическое 
соединение в военно-морском флоте. 14. Коллективное спасатель-
ное средство на корабле. 16. Продолжительность деятельности в 
какой-либо области. 19. Судоходство между портами одного госу-
дарства. 22. Спортивный снаряд для игры в теннис, бадминтон. 23. 
Предварительное согласие одной страны на назначение опреде-
лённого лица в качестве дипломатического представителя другой 
страны. 24. Вид спорта. 25. Движение оси вращения артиллерий-
ского снаряда. 27. Человек, страстно преданный какому-либо делу. 
28. Запорное устройство на механизме, трубопроводе. 29. Персо-
наж греческой мифологии, нить которой в переносном смысле по-
могает разрешить запутанный вопрос. 32. Жанр военной музыки. 
34. Снасть стоячего такелажа. 36. Приспособление, применяемое 
при работе на металлорежущих станках. 39. Традиционная япон-
ская одежда. 40. Взрывчатое вещество, которым снаряжаются тор-
педы, мины, снаряды. 41. Опера русского композитора XIX в. А.Г. 
Рубинштейна. 42. Остров в архипелаге Маршалловых островов.  
43. Советский конструктор и учёный-артиллерист.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Служебно-вспомогательное судно. 2. Тан-
цевальный выход исполнителей в балете. 3. Сквозное разрушение 
в корабельной конструкции. 4. Элемент теоретического чертежа 
судна. 5. Небольшая оперная ария лирико-повествовательного 
характера. 6. Торжественный смотр войск. 7. Спутник планеты 
Уран. 15. Приспособление в затворе артиллерийского орудия, 
предотвращающее прорыв через него пороховых газов. 17. Специ-
алист, обслуживающий торпедное вооружение корабля. 18. Часть 
якорно-швартовного шпиля. 19. Часть пряди растительного или 
синтетического троса. 20. Старинный русский народный духовой 
музыкальный инструмент. 21. Равноправие сторон. 26. Вид огне-
стрельного оружия. 30. Инструментальное музыкальное произве-
дение. 31. Устройство, возвращающее откатные части артиллерий-
ского орудия в исходное положение после выстрела. 33. Боевая 
или транспортная  машина, способная передвигаться по суше и по 
воде. 35. Противоядие. 37. Отличительный знак на вехе. 38. Драго-
ценный камень.

По горизонтали:  8. Лейнер. 9. Арахис. 10. Отлив. 11. Погреб. 
12. Аламак. 13. Дивизия. 14. Плот. 16. Стаж. 19. Каботаж. 22. Ра-
кетка. 23. Агреман. 24. Ватерполо. 25. Прецессия. 27. Фанатик. 28. 
Клинкет. 29. Ариадна. 32. Марш. 34. Штаг. 36. Оправка. 39. Кимоно. 
40. Тротил. 41. «Демон». 42. Бикини. 43. Иванов.

По вертикали: 1. Ледокол. 2. Антре. 3. Пробоина. 4. Полуши-
рота. 5. Каватина. 6. Парад. 7. Миранда. 15. Обтюратор. 17. Тор-
педист. 18. Барабан. 19. Каболка. 20. Жалейка. 21. Паритет. 26. 
Гранатомёт. 30. Рапсодия. 31. Накатник. 33. Амфибия. 35. Антидот. 
37. Голик. 38. Топаз.

И фестиваль уже настолько ярко заявил 
о себе, что нынче к нему присоединились 
не только российские военные театры, 
коих числом пять, но и Драматический те-
атр Белорусской армии, а также первый 
русский профессиональный театр – Рос-
сийский государственный академический 
театр драмы им. Ф. Волкова и Белгород-
ский государственный академический те-
атр им. Щепкина. 

И, конечно же, в программе фестиваля 
будет севастопольский вечер, в который 
на сцену выйдут артисты Драматического 
театра им. Бориса Лавренева Черномор-
ского флота.

Перед отъездом на гастроли мы попро-
сили заведующую литературной частью 
лавреневцев заслуженного деятеля ис-
кусств Республики Крым Аксинью Норман-
скую прокомментировать фестивальную 
программу. Вот что она сказала.

– Тому, что двери творческой встречи 
теперь так широко открыты, есть свои при-
чины.  Во-первых, фестиваль посвящён 
70-летию Великой Победы. Во-вторых, 
расширение формата – свидетельство 
того, что военные театры не замкнуты в 
себе, а интегрированы в общетеатраль-
ный процесс, диапазон их деятельности, 
репертуарная тематика, жанровая палитра 
стали гораздо богаче, чем раньше.

Уже знаем, что нашему театру предо-
ставлено право завершать фестивальную 
программу, и если учитывать, что запоми-
нается всегда последнее, это весьма от-

ветственно. Надеемся увидеть в зале своих 
старых друзей и счастливы обрести новых! 

– И это будет спектакль...
– «Я ж ду тебя на Графской…». Хотя, 

честно сказать, было много метаний по 
поводу того, что же везти в столицу. Со-
шлись на том, что сегодня для Москвы мы 
не только флотский, но военный севасто-
польский театр, значит, надо сказать о на-
шем городе как об уникальной территории 
и мировой, и духовной. Мы так много пе-
режили с этим спектаклем вместе с каж-
дым из наших зрителей! Эти эмоции будем 
стремиться донести на фестивале. 

В основе сюжета – несколько новелл о 
любви, исполинской силе, спасавшей не 
только жизни и судьбы отдельных людей, 
но и не раз возрождавшей из пепла наш 
уникальный город. В новеллах перепле-
лись вымысел и реальность, легенды и 
исторические факты – так, как неразде-
лимы они и во всём, что касается Сева-
стополя.

А сердцем спектакля, одним из глав-
ных действующих его лиц является Граф-
ская пристань – пристань Веры, Любви 
и Надежды. Сюда возвращаются в своих 
мыслях из иркутской тюрьмы Александр 
Колчак и Анна Тимирёва. Здесь благодаря 
почти водевильному случаю по прихоти 
императрицы обретают друг друга мо-
лодой офицер Михаил Воронцов и юная 
графиня Шилова. Отсюда шлёт горячую 
молитву за израненный город и его за-
щитника Владимира Корнилова сестра 
милосердия Маша Юмашева. Здесь обе-
щают найти друг друга Анна Горенко и 
Василий Валишевский. В страшное утро 
22 июня здесь расстаются влюблённые, 
так и не сказавшие друг другу самых важ-
ных слов, и находят друг друга… спустя 
полвека.

Одна эпоха сменяет другую, чередуют-
ся лица, ситуации, но неизменным оста-
ётся душа Севастополя. Время словно 
бы плетёт неразрывный узор, в котором 
каждое поколение севастопольцев свя-
зано с предыдущим и последующим не-
видимыми, но очень прочными нитями. И 
хотя столица черноморцев порой в пер-
вую очередь воспринимается как город-
музей, город-памятник, нет другого ме-
ста на земле, где бы каждый из нас не 
чувствовал, что история – не «музейное 
хозяйство», а живая, волнующая реаль-
ность. Что и сегодня она не стала про-
шлым – она говорит с нами, мы можем 
увидеть и ощутить её. 

С этим ярк им, впечатляющ им и 
очень искренним воззванием и явит-
ся на сцену ЦАТРА творческий десант 
лавреневцев. В успехе нашего театра 
черноморцы не сомневаются!

Графская пристань 
«Звёздной маски»

С егодня на главной военной сцене нашей страны – в Центральном ака-
демическом театре Российской армии открывается третий фестиваль 
воинской Мельпомены – «Звездная маска». Это саммит творческих 

коллективов, в первую очередь служащих делу патриотического 
воспитания сограждан, культурного развития защитников Отечества,  
деятелей, укрепляющих в обществе авторитет армии и флота. 

Хорошо тому, у кого все сложилось 
– и жизнь, и любовь. Но это скорее ис-
ключение, чем правило. Реальность же 
порой гораздо прозаичнее: и в кармане 
негусто, и ответов на сердечные поры-
вы не слыхать. Невезуха такая, что хоть 
сворачивай на кривую до-
рожку, с которой воздуш-
ные замки благополучия 
особенно соблазнительны. 
Ох опасный, очень опасный 
путь выбираете, даже если 
идете на дело с… букетом 
цветов и любовной запиской!

Именно такого авантюриста-простака де-
лает одним из главных героев своей комедии 
«Кража со взломом» американский сцена-
рист, актер, режиссер Вин Морреаль-млад-
ший. И, наверное, над злоключениями этого 
типчика искренне надсмехается западный 
зритель. Но на отечественную сцену аван-
тюрная комедия пришла в версии российско-
го переводчика Виктора Вебера, который уже 
лет тридцать знакомит с иностранной лите-
ратурой нашего читателя и зрителя. И хотя 
популярную комедию Морреаля мир смотрит 
с девяностых годов, мы, россияне, ее видим 
впервые. Видим постановку, которая не про-
сто развлекает зрителя, а взывает к сочув-
ствию и состраданию, помогает поверить в 
то, что любовь изменяет к лучшему каждо-
го. Спасенный же любовью протягивает ее 
светлый лучик ко всем, кто оказывается в его 
окружении: и молодому, и очень пожившему, 
почти потерявшему надежду на взаимность.

Эта светлая суть пьесы и была взята за 
основу заслуженным деятелем искусств 
Украины и худруком Севастопольского 
театра юного зрителя Людмилой Оршан-
ской. И премьера сразу показала: из мо-
лодежного спектакля получился замеча-
тельный «всевозрастной», очень чистый 
и трогательный, хотя его герои солидную 
часть повествования проводят в… ниж-
нем белье. Но надо знать ТБМ: у него са-
мые откровенные «неглиже» получаются 
вполне приличными, ибо душа и добро 
всегда ставятся выше двусмысленности. 
Тем более что любовную «Кражу со взло-
мом» просто блестяще задекорировала 
художник-постановщик Татьяна Карасева, 
точно высветил художник по свету Алек-

сей Майко и в такт музыкально оформил 
Игорь Алесин. 

Не будем утверждать, что постановка 
легко далась ее исполнителям артистам 
Александру Безродному, Игорю Цветкову, 
Марии Безродной, Юлии Грушун, Виктору  
Богомолову, заслуженной артистке Респу-
блики Крым Наталье Клочковой, но труды 
режиссера-постановщика Людмилы Ор-
шанской и ее команды увенчались успехом. 
Виктор Вебер, побывавший на премьере в 
Севастопольском ТЮЗе, одобрил сцениче-
ское воплощение своего перевода.

Новая работа ТБМ порадует многих и мно-
гих севастопольцев. Лукавая история про 
авантюру и любовь рассмешит и согреет. 

Наталия МИКИРТУМОВА

Премьера

Неисповедимы
    пути любви


